

Votre Parc naturel vous souhaite une excellente année 2019!

Et si on passait plus de temps dehors en 2019 ?

Et si nous prenions la résolution pour 2019 de plus sortir, de découvrir et de nous émerveiller de la nature qui nous entoure ? Et si nous prenions le temps de nous déconnecter pour nous reconnecter à la nature ?

QUELQUES DATES A RETENIR

- **10 février** : Randonnée découverte organisée dans le cadre de la Charte Paysagère. Lieu et heures à préciser – Info : 0473/76 30 06
- **2 et 3 février** : 15^{èmes} Journées internationales de l'Élevage et de l'Agriculture - 9h à 18h – Tournai Expo – 068/54 46 02
- **2 mars** : Conférence et démonstration de taille d'arbres fruitiers à pépins 13h30. Lieu à préciser : 068/54.46.02
- **9 mars** : Forum des Simplicités - Ecomusée du Pays des Collines Dès 11h - 068/64 51 55
- **Du 12 mars au 31 mars** : Expo « les arbres, témoins de notre histoire » – Maison du Pays des Collines – 068/54.46.03
- **14 mars** : 12^{ème} Rétrospective sur la faune des Bassins de Frasnes OREE – 069/86 61 38
- **16 mars** : Nuit de la Chouette - Lieu et heures à préciser. Collaboration Service Environnement de la ville d'Ath et CNB - 068/54 46 07
- **Du 16 au 31 mars** : Journées wallonnes de l'Eau 069/44 45 61 et 0483/043.477
- **1^{er} au 30 avril** : Exposition « Le lérot » Maison du Pays des Collines - 068/ 54 46 07
- **14 avril** : Horti-découverte en Wallonie – de 10h à 18h Frasnes-Lez-Anvaing, rue Hoguegne 4/A
- **24 avril au 5 mai** : Quinzaine de la Nature – Mont de l'Enclus – 069/87 10 90
- **4 mai** : Collinaria, Le Festival Gourmand – Place d'Ellezelles – 068/54 46 08
- **Du 21 mai au 16 juin** : Exposition « De la ferme à l'assiette » Maison du Pays des Collines – 068/54 46 03
- **26 mai** : Balade Paysagère organisée dans le cadre de la Charte Paysagère. Lieu et horaire à préciser - 068 54 46 07
- **2 juin** : Rallye des Arbres remarquables. Départ de l'Ecomusée entre 10h et 11h - 068/64 5155
- **22 et 23 juin** : Journées Fermes Ouvertes. Info : www.apaqw.be
- **23 juin** : Journée du Miel et des Abeilles sauvages. 10h à 18h. Parc mellifère du Tardin – Rue du Pont à Moulbaix
- **30 juin** : Fête du Miel – Parc mellifère du Tardin – Rue du Pont à Moulbaix
- **Du 2 au 4 août** : Week-End de la Fête de la Moisson. Ecomusée Balade Paysagère des Guide-Nature 068/64 51 55
- **Du 15 au 17 août** : Fête aux 100 bières – Anvaing
- **31 août** : Nuit Européenne des Chauves-souris Lieu et horaires à préciser – 068/54 46 07
- **7 septembre** : Conférence et démonstration de taille d'arbres fruitiers à noyaux 13h30 - Lieu à préciser - 068/54.46.02
- **22 septembre** : Randonnée découverte organisée dans le cadre de la Charte Paysagère. Lieu et heures à préciser – Info : 0473/76 30 06
- **Du 1 octobre au 27 octobre** : Exposition « Il était une fois, la forêt » Maison du Pays des Collines – 068/54 46 03



Parc naturel
DU PAYS
DES COLLINES



Parmi les domaines de compétences du Parc naturel, l'éducation au territoire, la formation et la sensibilisation à la qualité de notre environnement constituent des objectifs majeurs : Mieux connaître notre merveilleux Pays des Collines pour mieux l'apprécier et le préserver.

Les enfants et les jeunes sont, à cet égard, le public cible privilégié. Le Parc naturel leur donne l'occasion, au travers de stages dédiés et du projet « Ecole du Dehors », d'apprendre, dès le plus jeune âge, à découvrir la nature qui les entoure et à agir au quotidien pour mieux la respecter. De plus, de nombreuses études démontrent les bienfaits du contact avec la nature sur le plan psychologique mais également dans l'apprentissage des valeurs humaines telles que l'écoute, l'entraide, le partage, ... Les activités éducatives du Parc naturel contribuent donc directement au bien-être de vos enfants. Ils deviendront ainsi des citoyens responsables, fiers de leur environnement préservé.

Tous les projets portés par le Parc naturel, en collaboration avec ses partenaires, contribuent, jour après jour, à cet objectif. Un réel investissement pour l'avenir !

Nous sommes tous acteurs de notre cadre de vie. A ce propos, l'élaboration d'une Charte Paysagère à l'échelle du Pays des Collines constitue, dans une démarche largement participative, une belle opportunité de réaliser un document de référence en matière d'aménagement du territoire, indispensable pour protéger les merveilleux paysages qui font le bonheur des « Collinards ».

Ce Journal du Parc vous dévoile le travail du Parc naturel en matière d'éducation permanente ainsi que de nombreuses dates d'activités développées en 2019 à votre attention, avec en point d'orgue, la 5^{ème} édition du festival gourmand « Collinaria », une belle occasion de mettre en valeur, dans une démarche de circuits courts, les produits et les professionnels du Pays des Collines ainsi que les nombreuses activités pour les enfants !

Je vous souhaite une bonne lecture et surtout beaucoup de bonheur pour l'année nouvelle. Au plaisir de vous rencontrer à l'une ou l'autre activité.

Concours photo et balades paysagères pour la protection de nos paysages du Pays des Collines



Quand on demande aux habitants ce qui les a motivés à venir s'installer au Pays des Collines, bien souvent la réponse est liée à la beauté des paysages et à la qualité du cadre de vie. Il faut dire que le Pays des Collines représente encore un écrin de verdure préservé qui possède des paysages typiques et uniques en Wallonie picarde. D'ailleurs, parlons-en, de ces paysages. Courant 2019, votre Parc naturel mettra en place, avec ses partenaires, une Charte Paysagère pour l'ensemble de son territoire. Il s'agit d'un outil d'aide à la décision qui a pour objectif de mieux connaître les paysages et d'élaborer un programme d'actions visant à restaurer, gérer et protéger les paysages en impliquant tous les acteurs du territoire. Vous faites partie de ces acteurs puisqu'un

des aspects fondamentaux du processus d'élaboration et de mise en œuvre de la Charte Paysagère est la participation des citoyens ! Mais comment ? En jouant son rôle d'éducation permanente et de structure active dans la formation et l'information. Si vous souhaitez donner votre avis et contribuer à la réflexion sur la protection des paysages, nous vous invitons à participer aux balades paysagères qui seront organisées les 10/02, 26/05, 22/09 et 17/11 et dont les informations pratiques seront prochainement disponibles. Ces balades permettront notamment d'appréhender nos paysages, leurs caractéristiques, les menaces, ... Elles seront le support d'ateliers qui se dérouleront afin d'échanger et de construire une réflexion citoyenne autour des paysages. Ces balades et ateliers seront animés par la Fondation Rurale de Wallonie et la Maison de l'Urbanisme du Hainaut. Enfin, et toujours dans l'optique de la participation citoyenne, votre Parc naturel lance dès janvier 2019, un nouveau concours photo, dont le thème est, vous l'aurez compris, les paysages du Parc naturel du Pays des Collines ! Parcourez notre beau territoire



(Frasnes, Flobecq, Mont de l'Enclus, Ellezelles et les villages athois d'Ostiches, Mainvault et Houtaing) et partez à la recherche de ce qui représente pour vous les plus beaux et typiques paysages du Parc naturel du Pays des Collines. Mettez en avant, au travers de vos clichés, les différents faciès de nos paysages : collines vallonnées, paysages plus ouverts, ... Les photos des lauréats du concours illustreront le calendrier 2020 du Parc naturel du Pays des Collines, tandis que l'ensemble des clichés seront présentés au public lors de l'un ou l'autre événement non encore établi à ce jour. Ainsi, tous clichés seront valorisés et auront une chance d'être élu « prix du public » !



Contact

« Aménagement du territoire et Paysage »
Bernadette Duhaut
b.duhaut@pnpc.be – 068 54 46 07

Collinaria, Le Festival Gourmand des petits gourmets ?

Depuis la première heure, les organisateurs du Festival Gourmand Collinaria, ont mis un point d'honneur à éduquer, former et sensibiliser les plus jeunes à l'alimentation durable et locale. Une réelle collaboration est menée avec les jeunes étudiants en hôtellerie et sommellerie de l'I.P.E.S. d'Ath ainsi que la section accueil afin d'ancrer Collinaria dans une démarche d'éducation permanente.

Mais cela ne s'arrête pas là. Cette année, à l'occasion de la 5^{ème} édition qui se déroulera le 4 mai 2019, les



organisateur proposeront des activités dans 5 classes de 5^{ème} primaire sur les 5 communes du territoire du Parc naturel du Pays des Collines. Au programme : visites chez les producteurs, découvertes et éducation autour des produits locaux au travers de la thématique des 5 sens, animations chez les restaurateurs, ateliers cuisine, ... C'est ainsi que la classe de 5^{ème} primaire de l'école communale de Dergneau aura l'occasion de visiter deux producteurs et ensuite de cuisiner les produits de ces producteurs dans la prestigieuse cuisine du Château du Mylord, avec Jean-Baptiste Thomaes comme professeur ! Ou encore que les élèves de 5^{ème} primaire de l'école de la Crête à Flobecq auront l'occasion de découvrir l'univers du Vieux Château !

La ferme Biologique du Dôrloû, Le Buisson, Le pigeonneaux des Collines, Pompompom, La Cense du Moulin, A la P'tite Etable et bien d'autres s'associent au projet pour faire vivre une journée inoubliable aux enfants des écoles du Pays des Collines. Un beau programme en construction et de beaux souvenirs pour tous les petits gourmets !

Chaque année, nous proposons également de nombreuses animations avant, pendant et après le festival, alors même si vous n'avez pas de pass repas, n'hésitez pas à venir nous rejoindre, il y a de la place pour tout le monde petits et grands !

Votre enfant fréquente une école située sur le territoire du Parc naturel du Pays des Collines ?

Vous souhaiteriez proposer une animation, une activité avec des produits locaux ou en collaboration avec des producteurs ?

N'hésitez pas à nous contacter, nous pouvons vous aider dans la réussite de cette journée.

Contact

« Développement économique et Rural » - Diversification agricole
Céline De Bisschop
c.debisschop@pnpc.be - 068 54 46 08

Collinaria
Le Festival Gourmand

Tous dehors ! Dans les Collines aussi...

Le Parc naturel du Pays des Collines via son service Education au Territoire est membre du collectif « Tous Dehors ». Ce collectif réunit des acteurs de l'éducation à l'environnement (Parcs naturels, CRIEs, Associations, ...), des enseignants et des citoyens dans le but de promouvoir les sorties dans la nature en Belgique francophone.

Sur le terrain, votre Parc naturel met en place des projets allant dans ce sens. Les stages organisés ou co-organisés par le Parc naturel du Pays des Collines et les animations scolaires se déroulent la majorité du temps en extérieur. Les enfants et adolescents y découvrent la nature « en direct », mais aussi y vivent de chouettes moments. Ces moments dans la nature sont aussi importants pour le développement de l'enfant tant du point de vue cognitif et psychomoteur qu'immunitaire. Le côté apaisant de la nature rend ces sorties bénéfiques pour la réduction du stress.

Les jeunes créent aussi un lien émotionnel et sensoriel avec la nature. Ce lien durable est important dans la sensibilisation à la protection de l'environnement.

L'École du Dehors, au cœur du développement de nos enfants

Sortir régulièrement dans la nature avec sa classe pour y développer à la fois l'apprentissage « scolaire » mais aussi pour leur bien-être.

M^{me} Caroline de l'École Notre Dame des Rhosnes d'Arc Watripont nous parle de son expérience.

Notre école d'Arc Watripont est nichée dans un joli coin de campagne. Elle est dotée d'un petit jardin. Rien de tel que de sortir avec nos élèves. Régulièrement, les enfants de la classe maternelle vont au jardin pour observer l'évolution du pommier, pour découvrir les habitants de la mare, pour mettre leurs mains dans la terre du potager, ...

Aussi, une fois par mois, nous chaussons nos bottes pour sortir à « l'École du Dehors », direction le bois qui se



trouve un peu plus loin... Les enfants, très demandeurs ont hâte de retrouver leur arbre. Chaque enfant possède un petit sac pour y glisser les petits trésors ramassés au long de la sortie. Trésors qui seront exploités lorsque

nous serons rentrés en classe. Rien de mieux que de partir du vécu de chaque enfant.

Dans le bois, en avant pour de la psychomotricité au naturel : enjamber des branches, marcher dans les feuilles, grimper sur les arbres, sauter, ... Les enfants apprennent sans cesse : les notions d'espace grâce à des petits jeux (un fil d'Ariane : passer sous la branche, derrière le tronc, ...), les grandeurs (mesurer les bouts de bois, ...), du nouveau vocabulaire...et les petites « bêtes » tels que cloportes, araignées et vers de terre n'ont plus de secret pour nous.

Les 5 sens sont en éveil : le chant des oiseaux, l'odeur des plantes, le toucher des éléments environnants, le goût des châtaignes, des noix, ... la vue des couleurs d'automne, ... Enfin ils se calment en regardant les nuages, la marche d'une « petite bête », ...

Tous les enfants y trouvent leur compte, les plus calmes comme les plus dynamiques. Sans oublier que nous respectons cette belle nature...



Pour la classe de 3^{ème} primaire de Madame Catherine à l'Ecole de la communauté Française de Flobecq, un vendredi par mois c'est « l'Ecole dehors »

Dehors, les enfants apprennent, passent de bons moments et découvrent de nouvelles choses. Une fois rentrés en classe, ce qui a été découvert est exploité. Les expériences vécues dehors peuvent aussi servir de prétexte à un atelier d'écriture et d'utilisation d'un logiciel de traitement de textes. Par exemple pour un article dans le journal du Parc...



Entre vécu des deux premières journées et rêves pour la suite, voici les témoignages de quelques enfants de 3^{ème} primaire :

Je voudrais faire une boum dans le bois et installer des cabanes où l'on pourrait dormir. On a fait du feu, des bananes au chocolat et préparé, des boules de graisse pour les oiseaux.

On a fait des balançoires dans le bois.

Clémence

J'aime quand Guillaume monte dans les arbres. Il a monté le nichoir dans un arbre en espérant qu'un animal vienne s'y installer. Nous le découvrirons la prochaine fois que l'on ira. J'ai hâte d'y être!

Jimmy

J'aime le bois parce que c'est marrant. On a fait des boules de graisse avec des graines pour les oiseaux. Guillaume a ramené un grand perchoir et il est monté dans un arbre pour le mettre. On a fabriqué une cabane pour les filles et une pour les garçons. On a fait du feu.

Elisa

J'aime bien monter dans les arbres et faire du feu. On fait des cabanes et on observe la nature: les champignons, les insectes, les feuilles d'arbres. On fabrique des choses pour aider les animaux.

Lucie

J'aime bien le bois car on y fait du feu. J'aime bien jouer et manger dans le bois. J'aime bien grimper dans les arbres. On a fait des boules de graisse. On a observé les animaux grâce à une caméra infrarouge.

Lex

J'aime le bois parce que c'est marrant on fait des cabanes, on a même fait une balançoire, on fait griller des châtaignes et Guillaume est très gentil. On a fait un feu avec des écorces de bouleau.

Sarah

Les élèves de 4^{ème} parlent de leur projet « Ecole du dehors » de l'année dernière :

J'ai aimé cuisiner parce que j'ai appris de nouvelles recettes avec des éléments du bois. On a appris à reconnaître les arbres grâce à leurs feuilles et à leurs fruits. Guillaume avait fabriqué une tyrolienne et un parcours.

Jeanne

J'ai aimé parce qu'on a pu faire des cabanes et on a appris des choses. On avait construit une mare et aussi une clôture tout autour et on a planté des arbres. On avait fait des parcours dans les arbres.

Lucie

J'ai aimé les cabanes qu'on faisait nous-mêmes. J'ai appris à allumer un feu en utilisant les branches et les écorces de bouleau que nous avons ramassées.

Robin

J'ai aimé aller dans les bois parce que la nature est magnifique. On a appris plein de choses sur les oiseaux, les plantes etc. Maintenant, je sais beaucoup de choses sur la nature qui nous entoure.

Hugo

J'ai aimé quand on a bu la sève des arbres, trié les déchets dans la forêt, fabriqué une tyrolienne. J'ai appris plein de choses avec Guillaume. Je voudrais revenir au bois parce que j'ai passé une très bonne année avec lui.

Anthony

J'ai aimé faire des cabanes parce qu'on a fait les cabanes ensemble et ça nous réunissait.

J'ai appris à reconnaître des espèces d'oiseaux, des fleurs et les feuilles. J'aimais aussi les repas préparés sur le feu, mon préféré était le spaghetti bolognaise et les desserts étaient très bons. J'aimais tout dans le bois et j'aimerais y dormir.

Mélina

Tous au stage Rand'eau Ado !

Chaque année, le Parc naturel du Pays des Collines organise différents stages pour enfants et adolescents, de 5 à 16 ans. Ces stages sont de réels moments de formation et d'éducation permanente au respect de la nature mais aussi des nombreuses valeurs humaines qui s'y développent comme l'entraide, l'écoute, le partage, la solidarité, l'éducation. Le respect du rythme de chacun et l'épanouissement sont au centre de ces stages.



Les enfants ont la liberté (dans le respect du cadre de sécurité) d'explorer, de faire les activités proposées, de contempler ou de rêver pour profiter du bien-être que procure la nature. Depuis quelques années, le Parc naturel du Pays des Collines et le Contrat de Rivière Escaut-Lys organisent en partenariat le stage « Rand'Eau Ado ». Il s'agit d'une semaine de découverte sur le thème de l'eau durant laquelle, les jeunes découvrent aussi la vie en pleine nature et l'autonomie.

Retour sur leurs vécus :

Guillaume : C'est une belle aventure passée avec nos amis. On apprend à être autonome et à se débrouiller dans la nature. On apprend aussi à cuisiner à l'aide d'éléments de la nature. On a fait de superbes activités telles que des parcours en vélo, des activités nautiques et l'observation de plusieurs animaux.

Alexandre : C'est un super stage où l'on apprend à vivre dans la nature. La nuit, nous dormons sous tente dans les bois. J'ai découvert des chouettes activités que je n'avais jamais faites comme la voile et le kayak. On passe aussi de bons moments entre amis.

Antoine : Pendant le stage, nous avons fait du vélo (de Frasnes à Péronnes). A Péronnes, nous avons fait de la voile et du kayak. Après, nous sommes partis dans un bois à Ellezelles où nous avons installé notre campement. Nous nous déplaçons également toujours en vélo à partir de l'endroit du campement. Nous cuisinions au feu de bois. Un jour, on est parti à pied pour aller arracher des balsamines le long des chemins. Le stage était cool.

Martin : Très chouette aventure, basée sur le thème de la nature et de la vie d'aventurier. Nous avons pu loger dans des endroits insolites (bois, observatoire, ...). Que de bons souvenirs au coin du feu, lors de balades à vélo et à pieds et cela malgré les kilomètres avalés ! En conclusion, ce fut une très belle expérience et je la recommande à n'importe quel jeune.



Contact

« Education au territoire »

Guillaume Denonne

g.denonne@pnpc.be – 068/54 46 07

Stages 2019

Les mercredis après-midi.... C'est dehors !

Rejoins-nous dans les bois pour des après-midis de découverte en immersion en pleine nature.

Du 09/01 au 27/03 : pour les 8 – 12 ans. Prix : 71,5 €

Du 24/04 au 05/06 : pour les 5 – 8 ans. Prix : 39 €

Du 18/09 au 18/12 : pour les 6 – 12. Prix : 71,5 €

Adresse :

Parc naturel – Ruelle des Ecoles n°1 – 7890 Ellezelles

Horaires : de 14h à 16h30

Informations : 068.54.46.03



Stage de Pâques

La nature se réveille au printemps ! Partons sur les chemins à la découverte des oiseaux, des pollinisateurs et autres animaux. Allumons un feu de bois et cuisinons des plantes sauvages. Aventure et découvertes au Pays des Collines !

Petits explorateurs (trices) - Du 8 au 12 avril : pour les 5 – 8 ans. Prix : 65 €

Aventure dans les Collines - Du 15 au 19 avril : pour les 8 – 12 ans. Prix : 65 €

Adresse :

Parc naturel – Ruelle des Ecoles n°1 – 7890 Ellezelles

Horaires :

de 9h à 16h15 (garderie gratuite dès 8h30 – 16h45)

Informations : 068.54.46.03



Stages d'été

De nombreux stages vous sont proposés à différentes dates afin de répondre à la demande. dans les Collines, découverte des producteurs, ou encore stage Rand'Eau ADO, à vous de choisir !

Aventure dans les Collines - Du 8 au 12 juillet : pour les 8 – 12 ans. Prix : 65 €

Petit(e)s explorateurs (trices) - Du 15 au 19 juillet : pour les 5 – 8 ans. Prix : 65 €

Rand'Eau ADO (logement sous tentes et en bivouac) – Du 29 juillet au 2 août : pour les 13 – 16 ans. Prix : 110 €

Aventure dans les Collines – Du 5 au 9 août : pour les 8 – 12 ans. Prix : 65 €

Méli-Mélo chez les producteurs – Du 19 au 23 août : pour les 6 – 12 ans. Prix : 120 €

Multisports et Nature – Du 26 au 30 août : pour les 9 – 12 ans.

Horaires et modalités d'inscription : centre ADEPS de Péronnes : 069/44 20 70



Adresse : variable selon les stages

Horaires : de 9h à 16h15 (garderie gratuite de 8h30 à 16h45).

Informations : 068.54.46.03

Inscriptions :

Sylvie BREDART
s.bredart@pnpc.be
Tél : 068.54.46.03

Renseignements :

Guillaume DENONNE
g.denonne@pnpc.be
Tél : 068.54.46.07

Ce journal a été réalisé avec le soutien de

